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んな感想を持っているのだろうか。
　私は医師だが経営者でもある。求人すると、
人手不足の時代で 1 年以上応募がない場合も稀
ではない。斡旋業者を利用すると年俸の何割か
支払わされる羽目に陥るし、1 年以内に退職さ
れる危険も待ち受けている。
　昭和は手当がもらえる超勤大歓迎で、少しで
も給与の高い職場を選ぶのが当たり前だった。
今は給与の高低より自宅近くで時間通りに終わ
る職場を望む人が増えている。タイパ重視でス
マホを活用し自分時間を優先する。
　給与が下がる育休を男性職員がさらっと年単
位で申請する。頭の固い私には驚きだ。以前な
ら問題にならなかったような行動がハラスメン
トとなる。心せねばならない。
　私は水を流しっぱなしで髪を洗えないし、
シャンプーやハンドソープはスーパーの販売品
で満足する。子供達は長時間シャワーしながら
入浴するし、銘柄にこだわる。
　小学生の時、二宮金次郎のように寸暇を惜し
んで働き勉学に勤しめ倹約せよと教えられた。
適応障害を起こしそうである。
　京都の一流料理店に行ったら、乗った帰りの
タクシーが見えなくなるまで頭を下げて見送っ
てもらい、流石だと感嘆した。しかし、今思う。
そんな無駄な過剰行為が低生産性を生み、経済
が悪くなるのだ。自分の連れを愚妻ではなく奥
さん（様）と呼び尊ぶようになったのは大事な
ことで、少子化を防ぐ。
　今の若い者はと言いたくないし、逆に見習う
ところも多く取り入れなければならない。
　右肩上がりだった昭和からデフレに陥った平
成を経て令和の日本は転換期にあり面白くなっ
ている。若い時のように体が思い通り動けない
のは残念だが、医学の恩恵を受けてもうしばら
く楽しめそうである。
　未だ仕事をしていられるのも、治療して頂き
駄文まで読んでもらった医師会の先生方を始め
総ての人々のおかげであり、心から感謝したい。

　今年、古希を迎えた。未だに週 40 時間の外
来診療と老人ホーム経営を続けている。毎日湿
布を貼って薬を飲み、あちこち悲鳴を上げてい
る老体に鞭打ってやっと現状を維持している。
それが日常であり、辛くも何とも思わない。
　昭和の時代に国家試験を薄皮 1 枚で合格し安
堵の念しかなかった若輩医師の自分は、現役で
仕事している 70 歳の姿を想像しようとなんて
思いもせず、その年齢であれば既に引退してい
るとの認識しかなかった。
　普段はルーチンワークとプライベートに追わ
れてひたすら目の前のことを片付けるのに必死
になっていたのが、2 か月半前に届いたこの寄
稿依頼の締め切りが目前に迫ってきて何を書こ
うか考えざるを得なくなった途端、昭和と令和
の違いがズームアップしてきた。
　ご存じの通り昭和は欧米諸国に追い付け追い
越せのハードワーク当然の時代で、リゲイン
という栄養飲料が「24 時間働けますか」との
CM キャッチコピーでバカ売れした。我々は年
休なんてとったこともなく、外科系の医師達は
超勤手当も申請せず、当然の如く術後の患者を
休日も診て回っていた。
　直近の新聞にリゲインが 4 月で出荷終了に
なったとあり、研修医も多忙な病院やヘビーな
診療科は避ける傾向で、外科医数も減少の一途
をたどっている。平成の終わり頃に大学の同級
生が言っていた。外科医が不足しているので一
つの施設に集約し外科センターを作る必要があ
るし、新入局医員がいないのでいつまでたって
も下働きをせざるを得ない中堅医師がいると。
私の友人に研修医時代はほとんど家に帰らず病
院で暮らしていた男がいる。彼は今の時代にど

古希を迎えて

伊佐整形外科
伊佐　眞
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　1999 年に琉球大学に赴任することが決まっ
た。憧れの鳥たち、アカショウビン（鳩ほどの
大きさの赤いカワセミの仲間）とサンコウチョウ

（尾が長く黒紫色でアイリングと嘴が水色）が比
較的見やすいと聞いていたので、専門医会誌に
“早くアカショウビンに会いたい” という寄稿文
まで書いた。神様が、鳥好きの私のことを思って、
赴任先を決めて下さったのかもしれない。アカ
ショウビンたちは沖縄本島にもいるという情報
はあったが、確実に会えるのは宮古島らしいと
いうことだった。この頃になると、デジタルカメ
ラが主流となり、好きなだけの枚数を撮影でき
る素晴らしい時代になっていた。そして、コン
パクトデジカメに望遠鏡をセットするデジスコと
いう撮影法が発明された。遠くの鳥の羽毛の一
本一本まで美しく撮影する方法で、自分もいち
早く取り入れ、撮影法をマスターした。
　さあ、いざ宮古島へ出発。早朝便で行って
レンタカーを借りて、アカショウビンが現れそ
うな場所にデジスコをセットして待つこと 1 時
間。何と、すぐそこの木の枝に止まるではない
か。感動の出会いで撮影もバッチリ。その日の
ことは、今でも鮮明に覚えている。実は後日、
同じ木の枝にサンコウチョウも止まってくれて、
シャッターチャンスを与えてくれた。
　沖縄に来て 25 年になるが、ヤンバルクイナ
を始め、他にも本土では滅多に見られない鳥た
ちをたくさん見ることができ、また撮影もでき
た。自分の記録を見て数えたら 75 種だった。
幸せな日々であったなあと思う。5、6 月にゴル
フ場に行くと、よくアカショウビンとサンコウ
チョウの鳴き声を聞くことができる。姿は見え
ないが、自分としては贅沢な気分に浸れる時で
ある。まあ、お願いだから、クラブを構えた時は、
気が散るので鳴かないでほしいとは思うが。

　自分はまさに no hobby, no life で多趣味であ
る。色々と趣味を始めたり、面倒くさくなって
やめたりしているが、医師になってから始めた
ものの一つが、現在も続いているバードウォッ
チング（鳥見）である。始めたきっかけは、医
師になって 2 年目に赴任した職場が広島市内の
小高い丘にあり、可愛い小鳥たちが多数訪れる
ことから、“あの鳥たちは、何という名前だろう、
知りたい” と思ったことだったと思う。その後、
近くの河川敷で青い鳥、カワセミを見たことか
ら、俄然、趣味の道を歩み始めることになった。
特に鳥見のサークルに入るわけでもなく、唯我
独尊、鳥の図鑑を買って、鳥のいそうなところ
をうろうろするのが始まりで、一眼レフカメラ
と望遠レンズも買って、うまくいけば写真も撮っ
て、後で図鑑とにらめっこして、あの鳥は何だっ
たのかと心ときめかしていたものだった。
　その後、大学に帰学し、鳥見どころではない
忙しさになって、すっかりこの趣味とは、おさ
らばしていた。米国留学後、医師になって 10
年目で帰学したが、家の近所で、オレンジの体
に灰色の頭をした鳥と出会った。“え、こんなき
れいな鳥がうちの近くに来るんだ！” と思った
瞬間、また、鳥見を始めようかなという気になっ
た。（ジョウビタキという冬鳥で、民家の近くに
も縄張りを作って越冬する。）福岡市及び近郊
には珍しい鳥や美しい鳥が来訪する場所がいく
つもあり、週末はよく出かけて鳥見に行ってい
た。家族には、“じゃあ、パトロールに行ってく
るから”と言って出かけたものだった。たまには、
出張のついでに遠征鳥見にも行った。仙台で学
会があった際には、ガン、カモ、白鳥の渡来地
の伊豆沼に行き、早朝に何万羽もの鳥たちが一
斉に飛び立つ姿を見ることができた。

沖縄での鳥見の楽しみ

浦添総合病院
村山　貞之
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チャは売れ残りで生後 6 か月過ぎ、それ故格安
犬でした。ゲージの中でぴょんぴょん飛び跳ね
て「買って！買って！」アピールがすごかった
のです。
　チャチャはいつも私と一緒でした。毎日、ク
リニックへ一緒に通勤し、昼間は屋上庭園を飛
び回り、疲れるとモノレールを眺めながら優雅
に昼寝をしていました。週 2、3 回は新都心で
の夜テニスに同行、たまにはやんばるの滝巡り
や海水浴にも連れて行くなどいい相棒でした。
　チャチャは私同様、根っからの食いしん坊で
した。鼻が利くので、我々が美味しいものを食べ
ているとすぐに飛んできて私を見上げながら思
いっきりシッポを振りつつおねだり…チャームポ
イントの「つぶらな瞳」で見つめられるとついつ
い負けてしまい、お裾分けをしてしまうのでした。
　10 kg 近くと肥満はあるものの（この犬種の平
均は 7Kg）、快食快便で健康状態はいたって良好
でした。13 歳を過ぎたある日、抱き上げようと
するとものすごく痛がり飼い主の手を噛もうとし
てきました。よほど痛かったのでしょう、子宮蓄
膿症を罹っており直ちに子宮全摘手術を受けま
した。あの時はずいぶんと心配したものです。
　チャチャは人間でいえば 88 歳、天寿を全うし
たといってもいいですね。「チャチャ、我が家に
来てくれてありがとう、おかげで楽しかったよ」

P.S. ペットロスを治すには新しいペットを買う
こと !?
　うちの家内が「ミニュチュア・シュナウザー
が欲しい、私は世話しないけど！」と呟きまし
た。チャチャが死んで 3 ヶ月経ったある日のこ

　「チャチャが死んじゃった」暮れから東京で過
ごしていた私のもとに娘の大泣きの電話が入り
ました。2024 年元旦を迎えたばかりのお昼過ぎ
でした。18 歳の老犬（雌のケアーン・テリア）
で 12 月半ばから次第に弱っていました。大好き
なお肉を前にしても、いつものようにガッツく
そぶりを見せず、手（口）を付けません。あま
りにも食べないので、かかりつけの獣医さんに
点滴をしてもらい様子を診ていました。そうこ
うしているうちに、突然ヨタヨタと部屋の壁に
沿って訳もなく歩き回るようになりました。「や
めようよ！」と言ってもふらつきながら、何か
に取り憑かれたようにひたすら歩き回るのです。
その姿は痛々しく、見ていて胸が張り裂けそう
になりました。後で獣医さんに教えてもらった
のですが、この行動は認知症に見られる行動と
のことでした。
　点滴や看病の甲斐あってか、少し食欲が出て
持ち直していたので年末に次女に預けて上京し
ました。もちろん覚悟はしていましたが、思い
のほか早い最期に流石にショックでした。予定
を変更し直ちに沖縄に戻り、タオルに包まれた
まま横たわったチャチャを抱きしめました。「死
んだ犬はなんでこんなに重いのだろう」…悲し
くて切なくて、なんとも辛い別れでした。

（チャチャとの出会い）
　それは 18 年前のクリスマスの夜にミュウミュ
ウ（ホワイトテリア）が亡くなって 2 週間足らず
の事でした。ペットロスになりかけていた子供た
ちと一緒に、某ペットショップを訪ねました。
　「この犬がうちに来たがってるよ !!」　娘の一
言でチャチャは我が家にやってくることになり
ました。周りの犬は2、3か月の仔犬でしたがチャ

チャチャ　ありがとう

伊志嶺整形外科
伊志嶺　隆
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とでした。何軒かのペットショップを渡り歩き、
買（こ）うてしまいました。しかし選びに選ん
だつもりだったのですが不細工（笑）、後の祭り
です。こいつは全くもって悪戯小僧で、チャチャ
とは雲泥の差です。しかしそのグレコのやんちゃ
ぶりが、チャチャを亡くした我々を癒してくれ
るのだから文句はないのですが…。
　でもチャチャ、今でもスマホの待受はお前さ
んだよ！

伊待ち受け（動画）▶

▲グレコ

　2021 年 4 月、63 歳で転職した。手術のスト
レスから解放され、気持ちに余裕ができたせい
か、今さらであるが、趣味を身に付けたいと考
え、手っ取り早く歩くこと、徒歩通勤を決めた。
ただ無心に歩く事も爽快であるが、創作的活動
に理想の時間と思い俳句に挑戦する事にした。
通勤の行き帰りや夕食後の妻とのウォーキング
が趣味の時間である。夜は首里城を通るお決ま
りのコースである。芸大正門から久慶門の前を
通り守礼門へと抜ける、ライトアップされた壮

歩き俳句を嗜む

シャロンクリニック
整形外科　粟國　敦男

麗な城壁を見上げながら心地よい汗をかきつつ
歩く。人はまばらである。猫が道の真ん中で寝
そべっている。亀が横切る。贅沢な空間と時間
である。「緑陰や猫一匹の夢の中」
　クリニックの整形外科医に転職して 3 年、朝
に夕に歩きながら絞り出した凡人の俳句です
が、趣味について寄稿依頼を受け、これ幸いと
ばかりに拙い俳句をご紹介したいと思います。
2001 年 7 月より毎月一句ずつ（おそらく選者
の教育的配慮で）琉球俳壇に選んでいただいた
句を転載いたします。

夏
　夏至過ぎて　陰を求める　通勤路
　蝉時雨　所々それぞれの　奏でかな
　野ざらしの　仏弔う　蝉時雨
　旅に似て　祈りの夏に　歳重ね
　夏空に　飛行機雲の　解けゆきて
　園庭を　掃きし翁の　朝涼し
秋
　踏まれずに　歩道を渡れ　尺取虫
　ものものし　弔砲つん裂く　秋重し
　山の端に　赤き煙や　秋祭り
　デザートに　柿があるよと　君が言い
　折り返し　学び愉しむ　旅の秋
　若き日に　学びし里の　柿を食う
　秋深し　烏一声　朝を告げ
　三人で　ひとつ柿食う　夕べかな
　運動会　抱かれて走る　泣きっ面
冬
　我がシェフの　冬瓜深く　味沁みて
　木枯らしや　戦備に走る　愚国かな
　柊を　飾る家亡き　ベツレヘム
　寒空の　厚き雲間に　ひかりみゆ
　久方の　よき報せ待つ　寒桜
春
　春の海　汚す愚国の　愚の底なし
　とっておき　桜小路に　誘われて
　節分や　内に潜めし　鬼は外
　花曇り　バスに揺られて　肩触れ合う
　名を知らば　愉快なりしや　春の鳥

－ 49（613）－



沖縄医報　Vol.60  No.8 2024
緑陰随筆

　木漏れ日に　駆けては転ぶ　子らの春
　学び舎に　旅立つ吾子に　春の雨
　夏近し　新しき靴　歩の弾み
　飛び跳ねる　鯉の群れなす　五月晴れ
　風薫る　静けき朝に　バスを待つ
夏
　戦さ場に　手向く人なき　仏桑花
　母の日や　円い背中を　さすりおり
　紫陽花や　ひとひらずつの　水化粧
　鎮魂の　マダラ蝶舞う　昼下がり
　梅雨曇り　明るき色の　シャツ選び
　梅雨明けて　会えない人に　逢いにゆく　
 （2024/6/23, 未掲載）

　神野紗希著「日めくり子規・漱石　俳句でめ
ぐる 365 日」や夏井いつき著「今日から一句」、
テレビ NHK 俳句などで「緑陰や亀の如くにの
んびりと」楽しく学んでいます。

　我が家は「スマートハウス」を目指している。
2012 年の再生可能エネルギー（以下、再エネ）
固定価格買い取り制度（FIT）にいち早く便乗
した。これは 11 年の東日本大震災を受けて国
が再エネの普及を加速した。当初 12 年度の買
取り価格は 1kw 時 48 円と高く設定され、売電
収入もあり電気代も半額以下になった。その後
導入が急速に進み、24 年度は需給バランスで
8 ～ 12 円まで下がったが、価格は再エネが火
力発電など既存電源と競争できる程度にコスト
が下がるまでの繋ぎなので致し方ない。FIT 導
入後、安価な中国製パネルが主流となり、各地
で森林伐採や土砂災害をもたらす乱開発が相次
いだのは残念であった。
　我が家は①太陽光発電システムを屋根に取り

　家庭から考える	 	
	 AI の祝福と呪縛

県立北部病院
久貝　忠男

付け　②昼間の余剰電力や電力需要が少ない夜
間に電気を蓄電する蓄電池の設置　③湯沸かし
器をエコキュートに変え、キッチンを IH クッ
キングヒーターに変えた。これらさまざまな家
電製品を無線のネットワーク「HEMS：へムス」
で一元管理し、データセンターに送り、家庭で
の発電量や蓄電池の残量をリアルタイムに把握
している。「スマート = 賢い」にはいまだ途上で
あるが、順調に 10 年以上の歳月をかけて整備し
てきた。残すは電気自動車（EV）であるが、現
在の愛車はハイブリッド車とエンジン車である。
　EV は 2 つの点でエンジン車と異なる。一つ
は脱炭素化。今や社会の環境問題を背景に急速
に普及している。もう一つは EV の動力源が電
気であること。電気でコンピューターソフト
ウェアの機能をコントロールして走る。さらに
EV と自動運転は概念的には別物であるが、技
術的には相性が良いことである。AI 搭載で自
動運転が可能なり、車はいずれスマホのように
なる。ただ動力が変わっただけの EV に魅力は
なく、AI を搭載して初めて価値がある。自動
運転には EV が不可欠で、EV は自動運転を後
押しする。この相互促進的な補完関係がエンジ
ン車と異なる EV の最大の特性である。
　テスラは車用ソフトをダウンロードするサー
ビスで安全支援機能などを更新したり、起動し
たりする画期的な仕組みを採ってきた。「車が
スマホ化」すると購入後もバージョンアップし
て性能が良くなるので、耐久消費財である車が
減価償却型から増加蓄積型へ変異する可能性
がある。つまり、中古車価格が下がらず、むし
ろ買ったときよりも高くなる可能性すらある。
EV は脱炭素の旗手として政府の政策誘導に
よって導入され、急速に普及し、さらに AI を
搭載することで自動運転への扉を開いた。
　しかし、AI がもたらすのは恩恵だけではな
い。途方もない電気と水を消費する。AI のポ
ジティブな影響と同時に負の影響が現実となっ
ている。EV のライフサイクルからすると AI
を搭載しないほうが環境には優しいが、そんな
車は誰も望まないだろう。
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　我が家は FIT という売電から出発した。再
エネの普及、促進は本来、東日本大震災を受け
ての脱原発であった。しかし巡り巡って「スマー
トハウス」と EV が大量の電気を消費する生成
AI と結びつき、さらに AI はデータセンターの
稼働で大量の電気を消費する。そのため再エネ
だけでは供給困難で化石燃料の延命、原発の再
稼働や新設の機運を呼び起こし、環境破壊を引
き起越す可能性がある。電力供給と脱炭素の両
立はできるか？新たな問題を生み出した。
　再生可能エネルギーは震災復興と共に普及が
さらに加速する想定であったが、皮肉にも我々
は AI の祝福と呪縛に翻弄されている。我が家
の「スマートハウス」も草の根で脱炭素の一翼
を担いながら、酷暑の中エアコンをかけながら
ベストミックスを試行錯誤している。

　仲間と共に大声で歌える。なんて楽しいので
しょう！今年 3 月 20 日の春分の日、首里支所
にて我ら医師仲間の男声五重唱 Docs ROSES
のコンサートを開催できました。2017 年から
2019 年まで 3 年連続で開催していましたが、
2020 年開催準備中、COVID-19 により中止。
しかし今年、5 年ぶりに第 4 回の開催です。
　2006 年にワインで有名な或るフレンチレス
トランでのコンサート依頼を機に琉大医学科
時代に合唱を楽しんでいた仲間 4 人でグルー
プを結成。名称はロゼワインにちなみ、それ
ぞれの専門分野 Radiology（県立中部病院・安
谷正）、Ophthalmology（首里眼科・宮平誠司）、
Surgery（きなクリニック・喜納美津男）、Ear 
Nose Throat（首里の杜耳鼻咽喉科・安田忍）
の頭文字を並べて Docs ROSE と命名。その
後、山代寛（現沖縄大学学長）が加わり、彼の

♪首里・春分の日	
コンサート

県立中部病院
安谷　正

専門・禁煙学（Tobacco Control （→ Smoking 
cessation））の頭文字を加え、Docs ROSES と
なりました。首里に教室を持つピアニストも伴
奏者として仲間に加わり、僕以外は皆、首里で
の開業や首里在住者です。
　琉大祭の打ち上げなど、居酒屋で大声で歌っ
ていた学生時代。今思えば迷惑な客ですが、威
勢の良さが好感度だったのか、他のお客さんか
ら頂いた拍手を嬉しい思い出とする仲間同士。
仕事に就いてからは、結成当初は日常業務後に
クリニックの小部屋に集まり、大声でストレス
発散。珍しくハモると感動していたものでした。
その後、少しずつハモれるようになり、皆様に
お聞かせできる歌を歌えるようになりました。
何はともあれ、仲間同士で集まって歌えるのは
楽しいです！「俺たちあと何年一緒に歌えるの
かな？」「仕事辞めても一緒に歌ってたら、い
つかドックスロージーズからドックス『老人』
ズに名称変更するのかな？」などとふざけ合い
ながら、共に歌える時を楽しんでいます。
　タイトルのコンサートは首里振興会主催で、
コーラスで首里の皆様と共に楽しいひと時を過
ごしましょう、と春分の日に首里支所で開催さ
れる恒例の演奏会となりました。今回 5 年ぶり
でしたが、「コンサート再開を楽しみにしてい
ました」と大勢の皆様がお越しくださり、会場
の外にあふれるほど、立ち見の方もいらっしゃ
る盛況ぶりでした。多くはクリニックの患者さ
んで首里在住の皆様。ほとんど中高年の同世代
～先輩の方々なので、懐かしい歌を中心に選
曲しています：宇宙戦艦ヤマトで幕開け、戦争
を知らない子供たち、花は咲く、ウルトラマン
メドレーなど。白衣を着て歌うウルトラマン A

（エース）では、「今だ、変身！」の歌詞が、「今
だ、健診！」となり、中盤にはミニミニ医学講
座も開催。今回は首里で練習されている女声合
唱グループも参加してくださいました。ジョイ
ントで混声合唱するなどの楽しい演奏会の締め
は、会場の皆さんと共に歌う「芭蕉布」の全体
合唱。コロナ禍で歌えなかった日々が消え去り、
笑顔に満ちた時間をみんなで共有できました。
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　首里を愛する振興会の皆様と共に、健康管理
を担う首里の開業医が首里の皆さんの笑顔のた
めに一緒に作る手づくりコンサート。大好きな
仲間同士で歌う、首里の素敵な春のひと時です。

　腎臓病診療を生業にしているとこの問題に必
ず突き当たる。女性にとっては重大な問題であ
り、そこには様々なドラマがあるように思う。
印象に残っている方々について記してみたい。
いずれも 20 年以上前、私が総合病院に勤務し
ていたころのお話である。
①Aさん
　当時 40 歳代、20 歳代頃から続く慢性腎炎、
ACE 阻害剤少量で腎機能障害自体は軽微で蛋
白尿もごくわずかであった。いつも明るく元気
な A さんであるが、ある時「私、若いころ主治
医（註：私ではない）に『妊娠したら絶対だめ
だ』と言われたから結婚しなかったんです」と
少し寂しそうに言うことがあった。笑顔がチャー
ミングで、きっと多くの男性に言い寄られただ
ろうと思われる A さん。このくらいの腎機能な
ら出産は可能だったと思われたがそんなことは
言えるはずもなく、私は「あなたの腎臓病が今、
落ち着いているのは、あなたが妊娠しなかった

診療雑感　	
―腎臓病と妊娠出産―

まつおTCクリニック
真栄城　修二

からでしょうね」と言うのが精一杯だった。
②Bさん
　当時 50 歳代 A さんと対照的な方である。若
いころから慢性腎炎を発症して、A さんと同様
に「妊娠は厳禁」と言われていたが、夫の転勤
で本土に移住して現地の主治医に妊娠を許可さ
れ出産に成功した。「とても不安だったが主治
医に励まされて出産できて本当に良かった」と
振り返る B さん。私が受け持ち当時の腎機能
は A さんよりやや悪いという感じだった。そ
の後 B さんは私の診療を離れたが、今は縁あっ
て私のクリニックで透析を受けている。出産し
たから透析になったのか、それはわからないし、
本人にもそんなことは絶対に言えないが、少な
くとも B さんは出産を後悔はしていないだろ
う。その時生まれた娘さんがいつも甲斐甲斐し
く B さんのお世話をしている。
③Cさん
　当時 30 歳代、一番驚かされた方である。あ
る日の救急室担当の午後、腹部膨満、体重増加、
著名な下腿浮腫で受診してきた。蛋白尿が 4+
であり、夕方だったのでとりあえず、入院して
もらい明日精査しようと、翌日に腹部エコーと
腹部 CT を予約した。私の頭の中では腹腔内腫
瘍（卵巣？）による膜性腎症あたりか、腎生検
も必要か等と考えていた。
　翌日午前、突然放射線科から電話がかかって
きた。
 放射線技師  
 「 先生、この方本当に CT 撮っていい

んですか？」
私  「どういうこと？」

技師 「おなかに赤ちゃんいますけど」
私  「ええっ！」

　慌てて CT 室へ降り、CT を撮る前の単純写
真を見ると胎児の全身の骨格がきれいに見えて
いる。このような X 線写真を見るのは初めて
だった。教科書でも見たことはない。何のこと
はない、この方の蛋白尿と下腿浮腫は妊娠中毒
症だったのだ。ご本人に妊娠の事実を伝えると
当然驚かれていた。もともと生理不順なので妊
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娠しないと思っていたとのこと。胎動がありそ
うだが気づかなかったらしい。産婦人科医に伝
えると「こういうのは時々あるよ」とあまり珍
しくもなさそうだった。それから数日後、病棟
で産気づき、出産した。嘘のような本当の話で
ある。出産後、蛋白尿も浮腫も軽減したので私
の手から離れることになった。
　女性は妊娠して十月十日、胎内で成長するわ
が子を感じながら母親の自覚を育てていくもの
と思うが、このような自覚もなく突然母親に
なってしまった場合は一体どうなるのか。聞く
とこの方、未婚で仕事にも就かず、自宅も荒れ
放題、片親でさらに貧困とのことだった。行く
末がとても心配される。私以上にこの方を心配
したのが産婦人科病棟の看護師たちであった。
ケースワーカーとチームを組み、退院後も含め
たサポート体制を作った。単なるプロ意識を超
えた思いやりと愛情に満ちた本当に素晴らしく
見事なサポートであった。

　以上、印象に残った 3 人の女性たちである。
当然のことであるが、患者さんの人生の選択に
私たちが正誤をつけることはできない。そして
患者さん達のいかなる選択にもきちんと寄り添
える医療者でありたいと改めて思う。

　手元に 1 本の腕時計がある。新しくはなく、
自分で買ったものでもない。その保証書による
と 30 年と少し前の古い腕時計である。
　　1 月号の「新春干支随筆」にも記したよう
に小生、今年 4 月に無事「還暦」を迎えること
ができた。同時に卒後 35 年の節目にもなるの
で、記念になるようできれば誕生年製の某スイ
ス製高級腕時計をと思い立ち、ネットでいろい

腕時計の思い出

北上中央病院
松本　光史

ろと検索するも誕生年である 1964 年製はヒッ
トせず、その前後年の幾つかが候補となった。
しかし、昨今の高級腕時計ブーム、更に円安や
貴金属の高騰により中古品とはいえ、おいそ
れと購入できる値段設定ではなく躊躇してい
た。そこで冒頭の新しくはない腕時計の出番と
なった。
　2 年間の研修医期間を終え教授の命に従い大
学院へ進んだ時のことである。大学院生の肩書
きながら臨床も受け持ち、研究テーマであった
先天性心疾患における右室流出路再建術につい
て模索する日々であった。動物実験の必要に迫
られ、そのノウハウを教えてもらおうと循環器
内科の実験室に出入りするようになった。実験
グループの数年上の先輩先生にいろいろと教
わり、実験室外の CCU や病棟、廊下で会う度
に声をかけていただく間柄となった。ある日、
ICU へ循環器内科から紹介のあった患者さん
の術後経過を見に来られた際、左手首に新しい
時計が巻かれていたのに気付いた。当時腕時計
には疎かった小生でも分かる王冠のマークの付
いた時計であった。「先生、新しい時計ですか？」
と尋ねると「分かった？」とニヤリと笑い、外
して手渡してくれた。当時はネットとかはなく、
後日、本屋で腕時計の雑誌を立ち読みしてそれ
が R 社のシー・ドウェラー（Sea-Dweller）と
いう時計であることを知った。憧れの先輩医師
に少しでも近づきたいと思い、値段を確認する
と大学院生の身、一時問題となっていた無給医

（大学からは当直代のみ）で週 1 回のバイトの
みの薄給では手の届く代物ではなかった。帰宅
した際、親父にその時計のことを切り出しダメ
元で件の雑誌を見せてみた。こんな防水の重た
そうな時計要るのか？ R 社の時計なら金のに
しろというのが親父の言い分であった。当時、
何かにつけて小生のすることに小言を言うこと
が多く、若いのに金時計はいらん！と言って席
を立った。それからしばらく経ち病院生活の
後、帰宅して自分の部屋へ入ると机の上に箱が
置いてあった。R 社の箱で、急いで中を確認す
ると紛れもなく欲しかったあの時計であった。
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それから仕事中はもちろん、どこに行く時も一
緒だった。その後、臨床復帰し手術件数が多く
なり手洗いによる肌荒れが酷くなって、ブレス
レット部分でかぶれるようになったためいつし
かしなくなった。時代は変わり、いわゆるスマー
トウォッチとなり 10 年近く箱に入れたままに
していたが、それが前述した事情により再登場
となった次第である。これを機にオーバーホー
ルを行い、竜頭・風防ガラス・ブレスレットが
新調された。ケースにも磨きがかけられ 30 年
ほど前の時計とは思えないようになった。しか
し、敢えてそのままにしてもらった文字盤を見
ると時間を表すインデックスや針の蛍光塗料は
変色して黄色味を帯び長い時間の経過を物語っ
ていて、当時からの色々な思い出が蘇ってくる。
その親父も没して 25 年となる。両親をはじめ
色々な方の有形無形の援助に支えられここまで
どうにかやって来られた。唯一親父が残してく
れた腕時計はきっちり整備され、当時と同じよ
うに左手首で時を刻んでいる。

ツマムラサキマダラ・雌雄型

　令和 5 年 7 月 9 日、マダラチョウの一種で
あるツマムラサキマダラの奇妙な個体を発見し

すごい蝶を採集した

みやざと内科クリニック
宮城　純一

た。飛翔中のその蝶は♂になったり、♀になっ
たりするのである。眼を疑った。慌てて採集し、
網から取り出して、翅を閉じた状態でつまんだ
個体を右側面からみると♂、左側面からみると
♀。脳が理解できず何度も確認したが、雌雄型
と判明し仰天した。まさかこのような “やばい”
蝶を採集できるとは。
　雌雄型は 1 万頭に 1 頭の確率で蝶やその他の
昆虫、甲殻類、鳥類に出現し、受精卵の細胞分
裂において最初のプロセスで起きる異常に由来
する。本個体では体正中から右側が♂、左側は
♀となっている。左側♀部の翅の一部に♂の成
分が混在しており、正確にはモザイク型・雌雄
型と表現され、発生学的にも非常に興味深い。
　蝶専門誌である「ゆずりは」に投稿したが、
ツマムラサキマダラの雌雄型として本邦初記録
となった。文献 1）

　琉球大学で蝶研究を行う専門家を含む同好諸
氏に意見をいただいたが、このような雌雄型の
蝶に遭遇することは非常に稀なことだという。
蝶類の愛好家でも、生涯で一度出会うか、出会
わないか、程度のことらしい。ということは、
自分は既に一生分の運を使い切ってしまったの
だろうか。

迷蝶・マルバネルリマダラ

　台湾からの迷蝶で、英名 Blue-banded King 
Crow、優雅に滑空する飛翔の姿も風格があり、
その名の通りマダラチョウのキングである。
　「迷蝶」とは、本来その種が分布していない
地域で確認・採集された蝶のことで、主に海外
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から飛来した日本非分布種ということになる。
南西諸島は台湾やフィリピンなどの南方由来の
迷蝶の聖地で、沖縄本島においても毎年何らか
の迷蝶の記録がなされる。
　本来は沖縄本島に分布しない、この蝶が令和
4 年秋以降、主に沖縄本島北部（やんばる）で
頻繁に採集され、その大量の飛来や一時発生、
越冬が想定されることを報告した。文献 2）

　令和 5 年も夏から秋にかけて『蝶査』と称し、
やんばるに通い、マルバネルリマダラの追跡を
行なったが、前年同様多くの個体を観察・採集
することができた。文献 3）

琉球メディカル昆虫同好会
　昆虫を採集している人を業界用語で「虫屋」
と呼ぶ。大まかにカテゴライズすると、スペシャ
リスト：大学などの研究機関で昆虫の研究を
している専門家、プロ：採集した昆虫の生体や
標本の販売を職業としている人、ハイアマチュ
ア：スペシャリストのレベルまではいかないが、
採集した昆虫の学術的価値の判る人、アマチュ
ア：昆虫採集や飼育を純粋に楽しんでいる人と
なる。それぞれのカテゴリーでは、蝶類や甲虫
類など、対象となる専門分野が分かれる。
　琉球メディカル昆虫同好会は、そのハイアマ
チュアの虫屋医師で構成されている。同好会は
平成5年に結成され、30年を超える歴史があり、
平成 6 年リウボウホールでの第 1 回目から平成
20 年の第 5 回目まで同好会主催の昆虫展が開
催された。また、平成 7 年から 9 年にかけて、
有志によるマレーシア、タイ、台湾、インドネ
シア、ラオスへの海外遠征も行われている。
　その同好会の食事会が開催され、大先輩方と
久しぶりにお会いすることができた。コロナ禍
の期間は、虫屋としての活動も制限されていた
ため、久しぶりの近況報告会となったのだが、
特に蝶類を専門とする大先輩の話は大変興味深
く、海外採集旅行での裏話、迷蝶へのこだわり、
蝶の飼育などの多岐にわたる話題には、途轍も
ない情熱が感じられ、強烈な刺激を受けた。
　いつの日か、また同好会主催の特別な昆虫展

を開催できたらと思う。その際には「ツマムラ
サキマダラ雌雄型」は特別展示としてもらおう。

【引用文献】
1） 宮城純一：沖縄本島「蝶査」中にツマムラサキマダラ

雌雄型を採集
 ゆずりは、99：17, 2023.
2） 宮城純一：沖縄本島 2022 年・秋マルバネルリマダラ「蝶

査記」
 ゆずりは、96：13-18, 2023.
3） 宮城純一：沖縄本島マルバネルリマダラ蝶査記Ⅱ
 ゆずりは、100：76-79, 2024.

　2023 年 7 月、高校 1 年生の息子のオープン
キャンパス参加のため、海の日の連休に私の母
校を訪れました。初日、羽田空港から京浜急行
線で横浜駅に移動し相鉄線で大和駅へ、小田急
線に乗り換え相模大野駅のホテルに移動しまし
た。学生時代に利用したことがある路線ですが、
卒後 30 年近く経過するとさすがに乗換駅ごと
に建物も雰囲気も変わっており、初耳の新しい
路線、延伸された路線が増え、何より各路線の
電車車両も格段に綺麗、快適になっているのに
驚きました。
　2 日目はオープンキャンパス当日、小田急線
で相模大野駅から伊勢原駅に移動中とてもいい
天気で、車窓からの景色は建物がどんどん減り
眼に優しい緑色の田畑が広がっていきました。
あらためて母校は田舎（小田急線急行で新宿か
ら 60 分）にあったことを認識し、伊勢原駅に
近づくにつれ一番目につく建物は大学病院と医
学部棟という景色でした。電車内で息子に「大
学、あの白い建物だよ」、息子「周りなんにも
ないね～」、私「自然が豊かなんだよ！大山（お
おやま）登山もできるし」という具合です。
　さて、午前 10 時開始のプログラムに合わせ
て駅からは神奈川中央交通バスで移動です。天

「オープンキャンパス」・
「スキー」

浦崎整形外科クリニック
浦崎　貴志
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気はいいのですがとにかく暑くバス待ち中に熱
中症になりそうでした。大学に着くと新しい大
学病院、医学部棟が私が通っていた解体予定の
古い校舎と並んでおり、新校舎で医学部 5・6
年生の受験体験、学生生活、実習などの講話の
あと、医学生の案内で旧校舎でシミュレーター
を用いた静脈採血体験や心音聴診体験があり息
子も楽しそうに体験していました。あっという
間にオープンキャンパスの時間は過ぎ、学生時
代によく通った伊勢原駅「箱根そば」の冷やし
たぬきうどんを頂いてホテルに戻りました。帰
路中、息子に「また伊勢原に来たいか？」と問
うと微妙な反応でした。
　微妙な反応から月日が流れ 2024 年 3 月、息
子の入試休みを利用してスキーに行きました。
息子は初体験、私は 20 数年ぶりのスキーです。
私は高校生時代に学校行事で鳥取県の大山（だ
いせん）で「スキー訓練」を受け、プルークボー
ゲンができるレベルです。出発前に現地でレン
タルできず沖縄では手に入らないゴーグル、グ
ローブを通販で備えました。羽田空港から東京
モノレールで浜松町、山手線で東京駅に移動し
ますが、とにかく冬物のスーツケースは重く息
子に頑張ってもらいました。東京駅から約 75
分の上越新幹線（とき 323 号 新潟行き）車内で、
まさに「～トンネルを抜けると雪国であった」
景色に感動しつつ、午後 3 時過ぎ越後湯沢駅に
降り立ちました。沖縄とは 20 度以上の気温差
でとにかく寒い！
　ちょうどみぞれが雪に変わり、息子も私もテ
ンションが上がりました。今年は降雪が少な
かったそうですがゲレンデは滑走可能で、2 日
目の午前・午後各 2 時間息子はスキースクール
でみっちり基礎練習をたたき込んでもらい、私
は息子の様子を写真、動画に納めつつ腰椎コル
セット、膝サポーターを装備して久しぶりのプ
ルークボーゲンで滑走できました。
　米どころ「新潟県南魚沼郡湯沢町」のホテル
はとにかくお米がおいしく、朝晩食べ過ぎてし
まいました。また、温泉宿の大浴場はスキーで
ガチガチの腰や痙りそうなふくらはぎを優し

くほぐしてくれました。3 日目は晴れてスキー
ウェアでは暑いほどでしたが、息子と一緒にリ
フトで山頂（標高 690m）に登りパノラマの雪
景色を堪能した後、無事にスキーで麓まで滑走
できました。帰りの新幹線の車窓、飛行機の機
窓からは冠雪した富士山も見ることができて絶
景でした。
　帰路中、私「また越後湯沢に来たいか？」、
息子「もちろん！　絶対 !!」と返ってきました。

　六十の手習いと揶揄されながら、空手を再び
始めている。まだ 60 には程遠いと抵抗しても
家族は聞く耳を持たない。大学の頃は少林流を
習っていた。仕事が忙しくなりしばらく遠ざ
かっていたが今回約 30 年ぶりに稽古を始める
事となった。
　伝統空手の流派は、しょうりんりゅう（少林
流、小林流）、剛柔流、上地流、その他と分類
されると認識している。
　大学のころに習っていたのは首里手の代表少
林流であり、その中で代表する空手家では三代
の琉球王に仕えた松村宗棍が有名で、その流れ
をくむ流派だった。
　一方現在習っている剛柔流は那覇手の代表
で、発展してきた地域は浮島と言われる地域。
15 世紀半ば、尚金福王時代に長虹堤（ちょう
こうてい）が築かれて、首里や真和志とつなが
れたと言われていて近くには久米村があり閩人
三十六姓が居住していた。彼ら閩人（びんじん：
中国から渡来した中国人）の中には、中国拳法
に長ずる者がいて、その武術は、久米村の子孫
に継承され、この中国拳法が後に、那覇手に多
大な影響を与えたといわれている。現在稽古し
ている道場は沖縄伝統空手剛柔流国際明武舘八

私と空手

新川クリニック
宮城　政剛
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木道場で那覇市久米にあり福州園の裏側に位置
する。東恩納寛量に師事した宮城長順から指導
を受けた八木明德先生から始まる道場である。
　少林流も剛柔流も同じ伝統空手なので同じと
思いきや、立ち方や基本稽古にかなり違う部分
がある。
　少林流は半身に構えるが、剛柔流は正対する。
現在の道場の稽古では基本稽古、小手鍛え、移
動稽古、囲い組手、型を中心に稽古する。
　首里の上り下りの多い地形の中、王府を守る
立場から、内地の剣を意識した半身を特徴とす
る少林流は軽やかな動き、素早い動きが多く、
現在習っている剛柔流の正対する構え、重厚な
動き、剛の動きと柔の動きが混ざっている動き
とは大きく異なる。
　昔の癖が抜けず、半身になり正拳突きの時に
肩が入りすぎるのを何度も注意されている。
　運足（うんそく：あしはこび）に関しても、
よく指摘を受ける。従来の自分の運足には余分
な動きが多く、組手をしていても直ぐに息が切
れていた。指導に従い剛柔の運足にすると息切
れが少なくなった事は驚きだった。
　稽古以外にも伝統空手道協会の仕事もあり、
そのため伝統空手の先生方が集まる会への参加
も数多く、重鎮の先生方にも御挨拶する機会に
恵まれた。令和 6 年の新年会では琉球空手の
歴史小説をよく書かれて、琉球新報にも連載さ
れていた K 氏にも、お会いすることができた。
これまで沖縄の空手家の情報に関して、まと
まった情報を得ることは難しかった。
　廃藩置県後の苦しい中、薩摩示現流も学び、
闘牛とも戦った松村宗棍、酔っぱらって無礼を
働いた内地の武士の刀を濡れた手拭いで捌いた
松茂良興作（まつもら　こうさく）。ちなみに
二人とも武士マチムラといわれている。ロシア
人ボクサーに勝った本部ザールーこと本部朝基

（もとぶ　ちょうき）、ジャンプして天井の梁に
足指でぶら下がったチャンミーグァーこと喜屋
武朝徳（きゃん　ちょうとく）、断片的な情報
の中でしか知り得なかった先人たちの軌跡が小
説を読むことで、脚色はあるとしてもモヤモヤ

した知識の中に光が差し込み輪郭が現れてきた
気がした。そのような作家とも新年会で御一緒
するという光栄な機会にも恵まれた。
　現在の年齢からしても、若い頃のように強さ
だけを求める空手ではなくなっているのを身を
もって体感している。そのような中、八木道場
の用で沖縄県空手会館を訪ね先人たちの言葉と
出会い、気付かされた気がした。新たに空手と
の向き合い方に関して教えを頂いた。身の引き
締まる思いがし、この姿勢で空手と向き合って
いこうと思っている。

　「長年修行し体得した空手の技が、生涯を通
して無駄になれば、空手修行の目的が達せられ
たと心得よ」
 　～喜屋武　朝徳～

　私自身、特筆すべき趣味や自慢できる特技も
ないため、今回は医局旅行について書かせてい
ただきました。コロナ禍以降で本格的に医局旅
行が企画されたのは、今年が初めてになります。
　昨年の 5 月に行動制限が解除されましたが、
前回の旅行はやはり恐る恐るということで、海
辺のバーベキューにとどめました。しかし、今
年は昨年以上の企画も可能と思い、医局の先生
方に案を練っていただいた結果、スポーツ観戦、
それも琉球ゴールデンキングスのバスケの試合
が候補に挙がりました。私の中では非常に楽し
かった記憶が蘇ってきました。以前、米国に留
学していた際、オンコール当番の無い週末の多
くは、自宅やレストランで、ビールとフライド
チキンを食しながら、アメフトとバスケを見る
ことが週課となっていました。体調不良の際は
必ず欠席することを条件に、医局長からの提案

医局旅行体験記

琉球大学　
放射線診断治療学講座

西江　昭弘
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に即 OK を出した次第です。
　今回の医局旅行は大きく 2 部構造になってお
り、1 部は 12：30 より北中城にあるレインボー
テラス沖縄での昼食会になります。小高い丘の
上に位置するレストランで、何と建設中の琉球
大学の新病院、医学部キャンパスが直視できる、
とても見晴らしの良いお店でした。適度に感じる
風が心地よく、アルコールも自由に飲むことがで
きるため、まるでビアガーデンの気分でした。休
日に屋外でリラックスして仕事ができる場所を探
していましたので、思いがけない収穫でした。
　昼食をしっかり満喫した後は、第 2 部で沖縄
アリーナでのキングスの試合観戦です。到着し
たのは 16：00 くらいで、18：00 の試合開始に
はだいぶ早かったのですが、アリーナ周囲には
既に多くの方が入場を待っていました。少し驚
きましたが、スポーツとしての人気とその試合
の重要性（優勝までもう少し）からすると納得
できるように思いました。観客席として Box の
テーブル席を予約してくださったのが非常に大
きくて、開始までの待ち時間もビール、フライ
ドポテト、オニオンリングを食しながら、練習
風景を楽しむことができました。
　以前の T リーグ（卓球）の試合観戦でも感じ
ましたが、試合前の練習も試合に匹敵するくらい
の見応えがあります。また、ゴール側からコート
を縦方向に試合を見ることは初めてでしたが、選
手の横方向の動きがわかりやすく、新鮮でとて
も興味深かったです。実際の試合では沖縄サポー
ターの声援に圧倒されましたが、これならきっと
選手も心強いに違いないと感じた次第です。
　学会で渡米した際、NBA のロサンゼルスレ
イカーズの試合を観戦する機会がありました。
現地では鳴り物的な応援が少ないため、もの静
かな中にバッシュの音だけ会場に響くという不
思議な感覚で、少し物足りなさも感じましたが、
キングスの試合は正反対でした。
　これは医局旅行後のエピソードですが、負傷
していたキングスの今村選手が B リーグチャ
ンピオンシップ決勝戦を迎える際に、「出られ
る状態にまで持っていってくのに、チームト

レーナーと琉球大学病院さんにすごくサポート
していただきました」と語っています。その気
持ちに応えるべく、整形外科の先生とも相談
して「琉球大学病院も応援しています！」と
SNS で発信させていただきました。
　以上、本年度の医局旅行について私の視点か
らお話しさせていただきました。結果的に昼から
ずっと飲んでいましたが、多忙な日常を忘れる機
会にもなり、大変ありがたいものでした。医局旅
行後も参加者の健康状態には変わりなかった点
もご報告いたします。終わったばかりではありま
すが、来年度はどんな魅力的な企画があるだろ
うと期待を膨らませつつ、筆を置かせていただき
ます。ご拝読、ありがとうございました。

医局旅行 1（筆者は第 2列中央左）

　2024年3月20日（水）に宮古地区医師会主催、
宮古地区歯科医師会、宮古地区薬剤師会、宮古
島市共催で、市役所 2 階大ホールにて市民公開
講座を行いましたので報告します。市民公開講
座のタイトルは「第 2 回宮古島健康フェスタ　
～取り戻せ！がんずうみゃーく　かぎみゃーく
～」、宮古島の方言でがんずうとは健康、かぎ
は美しいという意味です。宮古島市は県内でも
高い肥満率、短い健康寿命、低い検診受診率が

第2回宮古島	
健康フェスタ開催報告

沖縄県立宮古病院
池間　正英
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喫緊の課題であり、生活習慣病予防や検診受診
率上昇による健康復活を目指し昨年に引き続い
ての開催となりました。
　最初に宮古地区医師会の竹井会長が「一人ひ
とりが自分を振り返り、このままでいいのか、
これから先も大丈夫かということを問いかける
チャンスにしてほしい、今日得た知識を周囲に
伝えることで市民に広げてほしい」と開会の
挨拶を述べました。私は「プラス 10 分のすす
め」という演題名で関節や運動器の機能低下が
及ぼす影響を説明、寝たきりの原因や健康寿命
へ影響する危険性について講演しました。運動
器の機能低下を防ぐ運動推奨量は 65 歳以上で

「週に 300 分以上（1 日 40 分程度）または 1 日
6，000 歩以上」、推奨量を満たさずとも「プラ
ス 10 分の運動」で効果があることを紹介しま
した。また座りすぎは不健康の原因となるため
30 分に一度は運動を勧める「ブレイク 30」を
紹介、講演中に宮古島方言ラジオ体操を参加者
で行いました。Hirara 生活習慣病クリニック
院長の木場藤太先生は「生活習慣病と慢性腎臓
病」という演題名で宮古島では慢性腎臓病によ
る透析導入率が高いことを指摘、検診受診の重
要性と早期治療の必要性を強調しました。中村
胃腸科内科医院院長の中村献先生からは「検診
の必要性と見つかったがんの具体例」という演
題名で宮古島市は男女ともにがん死亡、特に「大
腸がん」が多いと指摘しました。大腸がんは
早期発見・早期治療で 90% 以上が治癒が可能
で、初期の段階で見つける検診を定期的に受け
ることで、大腸がんによる死亡を今よりも減ら
すことができると講演しました。宮古病院消化
器内科部長の新里雅人先生からは「宮古島で上
手にがんになる方法」という演題名で、宮古病
院で行っているがん治療について講演をしまし
た。また、講演会の合間には琉球大学病院リハ
ビリテーション理学療法士の長嶺覚子先生によ
る「骨盤底ヘルスケアのすすめ～新・骨盤底筋
体操～」、名桜大学人間健康学部スポーツ健康
学科教授の金城昇先生による「からだを緩めて
リラックス～しなやかに動ける体づくり動作法

講座」、奥平産婦人科医院院長による「子宮頸
がんワクチンについて」のレクチャーが行われ
ました。
　参加人数は約 315 人と多くの市民に来てい
ただき、盛況な会となりました。参加者のアン
ケート調査では 87% が満足・やや満足、次回
の開催は 82% がぜひ参加したいとの結果でし
た。次回は小児の肥満や虫歯予防をテーマにし
て欲しい、医師・看護師・市健康増進課との座
談会を組み入れる、参加者が少なかったのでも
う少しアピールした方が良いなどの貴重な意見
をいただきました。今回は新型コロナウイルス
感染症が 5 類に移行して初めての開催となり、
昨年より多くの市民に参加していただけた一
方、健康に関心の高い中高年女性の参加が大部
分で、若い方特に男性の参加が少ない印象でし
た。次回は若い方にも興味を持っていただき、
参加してもらえるような工夫が必要と感じま
した。

　みなさん何かしら運動を継続していますか。
私自身、大学時代から続けていた野球を 50 歳
代になり引退したのですが、現役時代（40 代後
半）から始めたトレーニング「初動負荷理論に
基づいた運動」について紹介したいと思います。

　“初動負荷理論” はかのイチロー選手が行っ
ていたことで全国に広まり、今では多くのス
ポーツ選手が取り入れています。定義は「反射
の起こるポジションへの身体変化及びそれに伴
う重心位置変化などを利用し、主動筋の弛緩 - 
進展 - 短縮の一連動作を促進させ、かつ主動
筋と拮抗筋との共縮を防ぎながら行う運動」と
記されています。

みなさん	
運動していますか

じのん整形外科クリニック
池間　康成
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　どういうこと？と思われますが、実際に行っ
ていることは、筋トレで行うような特別な筋ト
レマシーンで行います。重りを使って筋肉を伸
展・収縮させるのですが、単純に重りの負荷に
対抗してパワーをつける方法とは異なります。

　最初はトレーナーに指導を受けます。主に肩
甲骨周囲と股関節周囲のストレッチと筋トレの
組み合わせかなと思われますが、本質は奥が深
いようです。その理論はホームページに記載さ
れており、実際に行ってみると（上肢の場合）
肩関節の回旋（ひねり）を入れながら伸ばして
行く時に、関節可動域の最終角度近辺になると
重りの作用で少し「伸び」を感じます。その瞬間、
反射的に筋肉を収縮させ関節を屈曲する「力」
を発揮するといった感じです。下肢の場合は股
関節を回旋しながら曲げていき、最終屈曲で
ぐっと入る瞬間、反射的に筋肉を伸ばします。

　百聞は一見に如かずですが、継続して感じる
のは第 1 に単なる筋トレではなく、ストレッチ
の要素が入っているなと感じます。年齢を重ね
ると気づかぬうちに筋力が落ちるのですが筋肉
繊維も短くなり、更には関節包なども硬くなる
ため、可動域が悪くなります。この初動負荷ト
レーニングを行っていると、可動域が改善する
のを実感し体が軽くなるのを感じます。
　第 2 に可動域の最終角度近辺になると重りの
作用で「伸び」を感じ、その際に反射的に力を
入れる動作はけが予防につながるものと思われ
ます。「伸び」るときに「これ以上伸びると危な
い」という感覚を無意識に脳が察知します。加
齢とともにその察知能力
も低下するため、けがを
するリスクが高くなりま
すが、その感覚が養われ
るため、けがの予防に効
果的であります。
　更にこの感覚は運動パ
フォーマンスの向上にも
繋がると考えます。大き

な力を発するときに筋肉は一度伸びないといけま
せん。野球のバッティングやゴルフのスイング時、
ボールをヒットする前に行うテイクバックは弓を
構えるがごとく後方で力を貯め、その切り返し時
に力を発する。この切り返しの感覚が初動負荷ト
レーニングでは培われている気がします。

　沖縄県内では 2 か所の施設（浦添市、うるま
市）があり、「WorldWing ワールドウィング」
で検索すると確認できます。イチロー選手を
きっかけにこのトレーニングを取り入れた著名
な選手も増えており、施設内には多くのサイン
が貼られています。
　われわれ整形外科医は診療の中で「筋力をつ
けなさい」とよく言っており、自らも実践せね
ばと日頃思っておりましたが、ただ筋肉を増幅
させるだけではなく、“つかえる筋肉” をつけ
た方がより良いと思い継続しています。これか
ら何か運動を始めようと考えていた方、一度ト
ライしてみてはいかがでしょうか。

　今回は献血についてお話ししたいと思いま
す。私は日本赤十字社とは一切関係ありません
が、生まれたのは昔の赤十字病院でパレットく
もじの場所にありました。
　私が最初に献血したのは 20 代で、献血する
とファーストフードのサービス券がもらえまし
た。以前の献血センターはパレットくもじの 1
階にありました。学生の頃は献血にあまり興味
がなく、就職した後は多忙で献血する余裕はあ
りませんでした。
　10 年前に職場の那覇市立病院に献血車が来
る機会があり、久しぶりに献血をしました。消
化器内科で輸血をすることが多いので、たまに

◎献血のススメ

那覇市立病院
宮里　賢
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は提供する側に回って、貴重な血液を提供して
くださる皆様の気持ちを理解することが当初の
理由だったと思います。臓器提供というと少し
ハードルが高いですが、献血だと比較的気軽な
印象です。貧血などの条件を満たしていないと
献血できませんが、今では血の気が多い時？な
ど献血することで人助けした気持ちになって穏
やかになれるような気がします。また献血後は
多少貧血になりますので安心して肉が食べられ
ます。あと献血センターでは飲み物やお菓子が
無料です。駐車場は指定の場所なら 2 時間程度
は無料になります。
　最初は年に 1 ～ 2 回の献血車での献血だっ
たのが、徐々に回数が増えて今ではくもじ献血
ルーム（パレットくもじの隣）に年 3 回は足を
運ぶようになり、10 年間で 19 回（1 回 400cc
で約 8L ！）献血しました。数年前に降圧薬を
開始したときは、もう献血できなくなるかと思
いましたが献血の条件には降圧薬は問題ないた
め卒業はおあずけとなりました。現在 52 歳で
すが 69 歳が上限ですので、まだまだ頑張れそ
うです。また以前から気になっていましたが飲
酒に関しては当日でなければ影響ないようで
す。針が太いと心配する方もいますが、現在の
18G の針は意外に痛くありません。
　よく輸血が不足していると聞きますが、献血
センターに行くと提供者も多く、受付から帰宅
まで 40 分前後なものの、休日は待ち時間も長
いです。そのため最近は会員登録をして「ラブ
ラッド」という公式アプリで予約をしていま
す。献血回数と 10 年前の献血開始の時期の確
認もアプリで出来ました。ちなみにラブラッド
では 2005 年以降の献血の確認になります。献
血する若者が減っているとも耳にしますが、大
型ショッピングモールに献血室を設ければ増え
そうな気がします。とにかくまずは我々医療従
事者、特に普段輸血に関わる方や研修医の先
生、新人のコメディカルの方達はぜひ一度人助
けの気持ちで献血に足を運んで頂きたいと思い
ます。

　数年前から仕事の関係などで飛行機を利用す
る機会が増えました。到着機の遅延で出発が遅
れたりすることはありますが、各航空会社の安
定した業務のため移動について大きな問題を経
験したことはありませんでした。
　天候の状況によっては遅延や欠航などの影響
を受けることがあります。ご経験されていると
は思いますが、台風の発生する時期は特に注意
が必要となります。雷にも影響を受けやすく、
注意報でも給油などの地上での運行整備全般が
中止となるための遅延の原因となります。
　また濃霧で視界不良のために着陸や到着が出
来なくなることがあります。
　順調な運行に慣れていた中で、今回初めての
体験を搭乗中にしました。
　記憶に新しいと思いますが、2024 年 4 月 3
日に起きた台湾東沖地震で沖縄地方に津波警報
が発令された時のことです。当日は朝から那覇
空港行きの飛行機に搭乗していました。春休み
後半で機内は子供連れの乗客が多く、賑やかな
がらも落ち着いた雰囲気でした。順調に離陸し
安定軌道になった頃に機内 Wi-Fi で検索サイ
トを閲覧していた時でした、沖縄地方に津波警
報発令との告知が目に入りました。一瞬何が起
きたか分かりませんでしたが、日本時間 8 時
58 分に台湾東沖でマグニチュード 7.5 の地震
が発生し、沖縄本島で震度 3、津波警報は 3m
の予報で間違いありませんでした。
　台湾の被害状況、沖縄地方への影響、家族や
職場、友人など色々と頭を巡りました。まず当
日の家族が居るであろう場所は安全だと認識し
ました。住居は高台にあるため問題ありません
でしたが、自分の車は那覇空港駐車場の 1 階に
駐車していたため、予報通りの津波なら水没し
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沖縄メディカル病院
安東　一郎
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てしまうだろうと覚悟を決めました。
　海沿いにいる人達の避難状況、通勤時間帯で
もあり道路の渋滞状況、職場の状況など色々と
考えましたが機内にいる自分はどうすることも
出来ませんでした。
　機内では地震に関しての連絡はまだありませ
んでしたが、隣に乗り合わせていた男性がフラ
イトレーダーというサイトで搭乗機が鹿児島上
空で U ターンしているのを教えていただいて、
今回のフライトは予定通りに到着出来ないのだ
と実感しました。その後で機長から説明があり
ました。沖縄地方に津波警報が発令されていて
那覇空港に到着できないこと。待機場所となる
福岡空港に向けて進路を変更していること。そ
して津波に関する予報が解除されてから再出発
となるとのことでした。説明の後も乗客の落ち
着きに特に変わりは無かったと感じました。当
日中に那覇空港に到着が出来るかどうか、また
被害状況によってはしばらく帰れなくなるので
はと不安に駆られました。福岡空港に着陸して
待機場所へと移動し、津波が発生しないことを
祈りながら機内で過ごしました。機外には出ら
れませんでしたが乗客は落ち着いて過ごしてい
ました。幸いにも津波警報は注意報になり、そ
の後解除となりました。機内での待機は 3 時
間程度となりました。再出発し無事に那覇空港
に着陸となりました。機内は疲れた様子ではあ
りましたが、乗客に特に問題は無かったように
感じました。空港を出て自分の車のエンジンを
かけた時は被害がないことを実感し安堵しまし
た。夕方から家族と普通に過ごせたことが不思
議な感じにすら思えました。今回の経験で日常
の有り難さに改めて気付かされました。
　翌日は当日の避難状況などについて聞かせて
もらい、地上がいかに色々と大変だったかを知
りました。
　今回の経験から災害対策の必要性を再認識
しました。また今後は沿岸部で駐車をする際は
余裕があれば 2 階以上が良いのではと思いま
した。

　こんにちは。
　寄稿の機会を頂きました。僭越ながら当クリ
ニックの紹介と雑感を少しばかり。
　日々の忙しい診療の中で大切にしている時間
があります。それは、創作物の鑑賞です。絵画、
ミュージカル、映画、音楽など創作物に触れる
ことで、心のリフレッシュを図っています。特
に絵画は、色彩や構図の美しさに心を奪われ、
時には診療に役立つインスピレーションを得る
こともあります。例えば、絵画の中の人物の表
情や背景の細部に注目することで、患者さんと
のコミュニケーションのヒントを得ています。
　ミュージカルや映画や音楽も、私にとって重
要なリラクゼーションの手段です。映画は、異
なる文化や価値観に触れる機会を与えてくれ、
視野と情感を広げる助けとなります。音楽は、
感情を豊かにし、診療の合間に短い休息を取る
際にも役立ちます。趣味は医師としての活動に
もプラスの影響を与えていると感じます。多忙
な診療の中で、創作物に触れる時間は、私自身
のバランスを保ち、より良い医療を提供するた
めのエネルギー源です。

　以下は当院の紹介です。ご笑覧下さい。
　当院は神経内科専門医が二人、消化器内科専
門医が 1 人、在宅医療の専門医師が 1 人おり幅
広い内科領域に対応しています。私たちのクリ
ニックは、患者様にとって安心できる場所であ
り続けることを目指しています。医療は治療分
野も日々進んでいますが、最も大切なのは患者
様との信頼関係です。医療財政が厳しくなる昨
今、日本全国で効率化による診療時間短縮は生
き残れる医療機関としての必要条件となってい
ます。質と量の担保は容易いことではありませ
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小禄セントラルクリニック
院長　宮城　哲哉
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検査の質の担保に努め痺れ診療にあたってい
ます。痺れ難民が International SOS を通じ
た紹介も頂いており、外国人の患者様にも喜
んで頂いています。

ん。患者様との信頼関係を築き、診療体制を維
持するためにスタッフ全員で成長していく所存
です。
　私個人は神経内科専門医、頭痛専門医、総合
内科専門医、脳波分野専門医、筋電図分野専門
医で具体的な診療の一部を下記にお示ししま
す。神経内科専門医なので認知症も当然専門家
として診療しています。
①頭痛診療

　片頭痛、緊張型頭痛、群発頭痛、二次性頭痛、
等々、各々に適した治療法を見極め、個別の
治療計画を立てます。生活習慣の見直しやス
トレス管理にも言及します。片頭痛患者様へ
の新規治療薬を専門的に使用しており、クリ
ニックでは 1 年間で 1 か月分ほど元気に活動
できる日数を増やせた患者様の笑顔が増加中
です。

②専門医としてのてんかん診療
　てんかんは、多様な発作型やその原因がある
ため診断と治療は時に複雑です。各種神経疾患
と密接に関わります。過剰診断や見逃しも発生
しがちです。当院は脳波専門医が判読し複数神
経内科専門医が診療に関り診療の質を担保して
います。NCSE や PNES でお困りの医療機関
は多いでしょう。新築移転し脳波検査室も持ち
当院で対応可能となります。
③神経難病の診療

　神経難病診療は画一的な対応では診療が行
き詰ります。パーキンソン病を例に挙げると、
運動機能の低下に加えて進行性で多様な非運
動症状も加わり本質的な全身管理を要し、治
療は薬物療法に加えリハビリテーションも肝
要。当院は最新の治療を提供できるよう努め、
社会福祉資源活用の案内に加え在宅診療まで
可能です。数年前からバイオ製剤が新時代を
彩る中、「治る」神経難病も増えています。パー
キンソン症候群を含む神経難病の患者様・療
護者様に余計な負担を与えていませんか？

④痺れの診療
　原因を特定し適切な治療を行います。筋電
図専門医がおり神経伝導速度検査や針筋電図

　といっても脱サラして畜産を始めたわけでも
なく、呑み好きが高じてヤギ汁屋を始めたわけ
でもないのですが…末娘の小学校で飼っている
やぎの世話を、PTA 会長の妻のおまけとして
頑張っております。
　遅れましたが医師会会員の皆様、こんにち
は。琉大病院診療情報管理センターの有賀と申
します。
　ヤギって世話をしてみると意外と可愛くて、
ほぼ犬の感覚です。生まれたばかりの子ヤギの
頃から育てているせいか、分けてくれたヤギ屋
のおじさんも驚くくらい人に慣れているらしく、
こちらが顔を出すと『散歩連れてって』って感
じで走ってきますし、『メー』と言えば『メー』
と返してくるし、桑の葉が大好きで桑が茂って
いるところに連れていけと手綱を引っ張るし、
連れてくとむしゃむしゃ食べて愛らしいです。
トイレだけはどうやってもトレーニングできな
いらしく、ポロポロそこら中でされるので、子
供たちが踏まないように綺麗にするのが一手間
ですが。元々群生する動物で仲間がやっている
行動を模倣するようで、こちらが（食べてほしい）
雑草を手でわしゃわしゃしていると、近づいて
きて食べてくれます。頭をぶつけ合って遊ぶの
で、たまに突撃されるのはご愛嬌。忙しい仕事
の合間なので月にそう何度も世話できるわけで
はないのですが、リアル “やぎと大悟” 状態で、
ほのぼのした時間を過ごすことができます。

ひーじゃー　　	
　　始めました！

琉球大学病院　　　　
診療情報管理センター

有賀　拓郎
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　メスの白いヤギとオスの茶色のヤギを飼って
いましたが、オスの方は昨年末に腰麻痺になっ
てしまい、ご近所さんの血液内科　西先生とケ
アをしていたのですが介抱空しく亡くなってし
まいました。娘は相当こたえたらしく、しばら
く塞ぎこんでいましたが。
　そう言えばここ 1 年で近しい人たちとお別
れがいくつもありまして。ある方は突然の悲報
だったり、またある方は医療者として関わらせ
ていただいた末にだったりと、いろんな形だっ
たのですが、お一人お一人ぐっと胸にくるもの
がありました。キャリア駆け出しの頃は家にも
帰らず、まして子育ても妻に任せっきりだった
ので、仕事や自分のことばかりではだめだなぁ
と感じる今日この頃です。まさかヤギの世話を
する日が来ることになるとは想像もしていませ
んでしたが。今までの罪滅ぼし（？）がてら、
妻に尻を叩かれながら PTA 作業に励んでおり
ますが、少しでも末娘とほのぼのした時間を持
てたことは一生の思い出になるだろうなぁ、と
しみじみしております。
　グソーに行った時に『ひーじゃーってこんな
でしたよー』とお土産話の一つでもできるよう
に、ネタづくりに励まねば！その前にお先され
ている方々に『ウガミが足りないね～』と言わ
れないように気をつけます。

　近年、大型客船による船旅の人気が高まっ
ている。長期の航海に際しては、乗客の急病・
怪我などに備え船医が乗船する場合があるこ
とをご存じの方も多いだろう。10 年以上前の
話となってしまうが、私の経験を紹介させてい
ただく。

【参加までの経緯】
　初期研修医中に以前から興味のあった船医募
集に申し込み、高田馬場で面接を受けた。医師
3 年目の琉大放射線科に入局した後の出航とな
るため、当時の村山教授に相談。「仕事なんだ
し行ったらいいんじゃない。」と快諾 OK。各
種ビザ、黄熱予防接種、船員手帳も取得。
【クルーズの概要】
　横浜の大さん橋を出港し、西回りにマラッカ
海峡→インド洋→スエズ運河→地中海→ジブラ
ルタル海峡→ドーバー海峡→フィヨルド→北極
圏→パナマ運河を経由し、途中 21 か国 25 か
所に寄港し 100 日以上かけて地球を一周。乗客
は主に日本人で 1,000 人（うち 6 割が 60 歳以
上で最高齢 90 歳台）、乗組員は 500 人（メキ
シコやインドネシアなど出身）、乗客向け医師
1 名（私）、看護師 1 名、乗組員向け医師 1 名（陽
気なメキシコ人）であった。

《地球一周の船旅》	
大型客船の船医とは？

南部徳洲会病院　　　
放射線治療科　医長　

橋本　成司

11 階建て・全長 205m、客室 700室・定員 1,400 名
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【船内の主な設備】
　11 階建て（下部 4 階はクルーエリア）で客室、
複数の大ホール、食堂 3 か所、バー・居酒屋は
4 か所、売店、美容室、鍼灸、サウナ、ジム、プー
ルは 3 つ。なお乗組員向けのバーや食堂も別に
ある。船医はオフィサー専用の食堂や操舵室を
含め、どこでも立ち入り・利用可能。
【乗客の過ごし方】
　寄港地が旅のハイライトであり、各種現地ツ
アーあり。船内で過ごす時間は長いが、毎日様々
なスポーツ、ダンス、楽器などの自主企画や習
い事、ネイティブによる外国語講座やイベント
などが盛りだくさんで飽きることはない。

【クルーズの運営】
　企画運営団体と実務を行う会社が運営を担
い、パナマの船会社が実際に運航する。船会
社は船長を頂点とした完全ピラミッド組織であ
る。船長（強面のギリシア人）は金 4 本線の肩
章で船医は金 3 本で赤が入る。このデザインは
ほぼ世界共通で、関係者は一目で船医とわかる。

パナマ運河の閘門を電車に引かれて通航

右舷デッキからの眺め

【医務室設備など】
　船内中央の客室の並びに受付・診察室× 2・
個室× 3 などの部屋で構成。電子カルテ、抗生
剤から各種点滴・鎮痛薬まで薬剤は一通り在庫。
酸素ボンベ・パラパック、救急カート、モニター
はあるが、採血やレントゲン検査はできない。
【船医の役割とは】
　実務会社と契約し、船会社の階級に所属。午
前・午後で 2 時間ずつ外来を行う。24 時間常
時急患および Code Blue 待機で、無線とポケッ
トベルを常に携帯。訓練の参加、船長や Safety 
Officer への報告相談、寄港地での乗客病院受
診なども対応する。

【最大の楽しみ！】
　寄港地では休診だが、船内に医師待機は必
要。乗客の現地受診などなければ、クルード
クターと時間を分けて船外に出ることも可能。
ギザのピラミッド、パルテノン神殿などの観光
や、5 つの海で持参したカイトサーフィンも楽
しんだ。

定期開催されるオフィサーズディナー、中央奥に船長

ミコノス島のクリニック
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【主な受診の状況】
　個別の情報は誌面でお伝えしにくいが、様々
な内科疾患や外傷に対応した。上気道炎が流行
り最大 1 日 60 人を診察、動揺病、喘息発作、
胃腸炎、A-DROP3 点の肺炎、ドアに挟んだ手
の開放骨折、転倒による前腕骨折。Code Blue
では熱性けいれん、頭部打撲、てんかん発作、
吐物による窒息、脳血管障害、CPA も。乗客
に同伴し現地救急外来や大学病院、クリニック
などの受診が 5 回あった。脳血管障害、オーバー
ドーズ、転移性脊髄圧迫症による対麻痺例では
医学的理由で下船指示。また、航路変更でのヘ
リコプター要請を船長と検討した例もあった。

【個人的な感想】
　半分観光のつもりだったが、色々大変だった。
また行きたい！

★機会さえ頂ければ 30 分程度～で講演いたし
ます。地球を一周した気分になれます♩ぜひお
気軽にご連絡下さい★

北極海の巨大な氷山

オフィサーたちと

　皆様こんにちは。本誌、南部地区医師会報と
あわせ第 11 弾になります 1-10）。このほか、当院
の広報誌「くくる」にも多数投稿しております
ので、ご興味のある先生は当院 HP にアクセス
→トップページ中ほどにある「広報誌くくる」
のバックナンバーをご覧ください。2020 年 3 月
～ 2021 年 1 月まで毎月、以降も不定期で投稿
しております。

【�難所！山形新幹線の福島～米沢間・秋田新幹
線の雫石～田沢湖間】

　山形新幹線「つばさ」は東京～福島まで東北
新幹線「やまびこ」と連結し、福島で切り離し
在来線の線路で山形方面へ向かいます。ここで
立ちはだかるのが板谷峠という難所で、急勾配・
急カーブが続き 60km/h 程度に落とす区間もあ
り、とても “新幹線” と呼べる走りはしておりま
せん。さらに秋になると落ち葉がたまり、線路を
共有している普通列車が空転して坂を登りきれ
ず、新幹線が大幅に遅れる原因となっています。
　秋田新幹線「こまち」も同様に、東京～盛岡
まで東北新幹線「はやぶさ」と連結して盛岡に
行き、切り離して在来線の線路で秋田に向かう
のですが途中の雫石～田沢湖にも仙岩峠という
のがあり、渓谷沿いの急カーブでやはり速度が
落ちるのに加え大雪や強風などの影響を受けや
すく、遅延の原因となっています。過去には豪
雪のため列車が乗客を乗せたまま立ち往生した
こともありました。

札幌行き新幹線と福井行き
新幹線のために山形・秋田
のトンネルを掘る！

南部徳洲会病院
放射線治療科　眞鍋　良彦
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【�新トンネルを掘ることによる北海道・福井方面
への効果】

　これら山形・秋田の難所を解決するために
JR 東日本は秋田には 12km、山形には 23km も
の長いトンネルを掘り進める計画があり、完成
すれば上記の峠を一気に通過できます。これに
より、もちろん山形・秋田方面への輸送安定化・
高速化ができるわけですが、実は本当の狙いは
東北～北海道新幹線・北陸新幹線の安定化なの
ではと見ています。
　というのも、「つばさ」が山形の峠で遅れる
→福島で「やまびこ」と連結するのが遅れる→

「やまびこ」が遅れる→後続の北海道から来た
「はやぶさ」が遅れるということで遅れが北海
道（現在は函館、将来は札幌）まで影響します。
さらに東京～大宮までは長野・金沢・福井方面
への北陸新幹線「かがやき」も同じ線路を走る
ため、山形の遅れが金沢・福井にまで波及して
しまうのです。秋田の峠でも同様のことが起こ
ります。
　1,000 億円単位の事業であり大工事となりま
すが、早期開通を願っております。
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　私の趣味はアクアリウムで、今は 4 つの水槽
を管理しています。メインはリビングの 60cm
水槽で、水草が水上部まで展開するオープンア
クアリウムにしています。生体はブラックモー
リー、ゴールデンハニーグラミー、オトシンクルス、
カージナルテトラ、ラスボラエスペイ、ミクロラ
スボラ・ハナビ、コリドラス、ヤマトヌマエビ、チェ
リーシュリンプがいます。水草はキューバパール
グラス、グロッソスティグマ、ウィローモス、グリー
ンロタラ、レッドルドウィジア、ピンナティフィダ、
ロタラ・ハラ、アヌビアス（ナナ・ランケオラータ）、
ブセファランドラ、ヤマサキカズラに、どこから
か紛れ込んだアオウキクサが茂り、このうち主
にグリーンロタラ、ピンナティフィダ、ヤマサキ
カズラが水上部を形成しています。
　水草の多くは水中葉・水上葉の形態をもち、
水中では繊細で美しく、水上部では逞しくなり
ます。水草の成長には CO2 が要り、私はクエ
ン酸と重曹をボンベ内で反応させて CO2 を発
生させています。ボンベのレギュレーターに電
磁弁があり、電磁弁はスマートコンセントと組み
合わせてライトの点灯時間にあわせ日中に CO2
を供給します。ライトは時間経過で徐々に明る
く（暗く）なるよう設定しています。長時間点
灯はコケが発生しやすくなります。夜間は消灯
するため水草は光合成を行わず、CO2 を消費
しません。そのため夜間も CO2 添加を続けて
いると水槽内に CO2 が蓄積し、生体が CO2 中
毒を起こします。また日中は光合成により酸素
が供給されることからエアレーションを行う必
要はありませんが、夜間は生体に加えて植物
も呼吸を行うため水草が繁茂した水槽では O2
が不足しがちです。水質維持に重要なバクテリ
ア（亜硝酸菌や硝酸菌など）は生体よりも酸欠

オープンアクアリウム

国立病院機構沖縄病院
放射線治療科
　前本　均
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に弱く、夜間に水槽内が酸欠になると朝方に水
面にバクテリアの死骸が油膜のように浮かびま
す。見た目も水質も悪化するため、夜間はエア
レーションを行って酸欠を防ぎます。いわゆる

「ブクブク」ではなく、実際には水面が揺れて
いれば酸素は十分に取り込まれるため、私は外
部フィルターの排水側のスピンパイプをキスゴム
で少し水上部まで持ち上げ、水面を揺らすよう
にしています。
　水槽内に過剰な養分があると水槽面にコケが
生え、見栄えが悪くなります。水槽内ではコケ
と水草の間で養分の取り合いがあり、水草が勝
利している水槽ではコケが生えづらく、美しい
状態が維持されやすいです。特に水槽上部が開
放され、水中から水上に水草が旺盛に展開して
いるオープンアクアリウムでは水草の浄化能力
が遺憾なく発揮され、コケが生えづらくなるだ
けではなく、水替えの量や頻度も減らすことが
できます。水替えの主な目的は水中に蓄積した

硝化物を取り除くことです。濾過バクテリアが
定着した水槽では有毒なアンモニアは亜硝酸塩
を経て速やかに毒性の低い硝酸塩に変換されま
すが、硝酸塩も蓄積すると生体には有害で、定
期的に除去しなければなりません。しかし植物
が硝化物をぐんぐん吸収するような環境では水
替えは究極的には不要になり得ます。
　生体は鑑賞性を高める他、ボウフラなどの害
虫予防や植物の生育に必要な窒素の供給源、コ
ケとり役としても有用です。生体追加には既に
構築された環境との相性を考慮します。
　このように、アクアリウムという趣味では生
体の飼育はおまけで、むしろ生体が暮らしやす
い環境を構築することに楽しみがあります。さ
らに水草のトリミングや植え替えなど庭造りの
要素もあり、美しい水槽はインテリアにもなり
ます。もちろん生体の観察や撮影も楽しいもの
です。

文書映像データ管理システムについて（ご案内）

　さて、沖縄県医師会では、会員へ各種通知、事業案内、講演会映像等の配信を行う「文書映像デー
タ管理システム」事業を平成 23 年 4 月から開始しております。
　また、各種通知等につきましては、希望する会員へ郵送等に併せてメール配信を行っております。
　なお、「文書映像データ管理システム」（下記 URL 参照）をご利用いただくにはアカウントとパス
ワードが必要となっており、また、メール配信を希望する場合は、当システムからお申し込みいただ
くことにしております。
　アカウント・パスワードのご照会並びにご不明な点につきましては、沖縄県医師会事務局

（TEL098-888-0087　担当：宮城・國吉）までお電話いただくか、氏名、医療機関名を明記の上
omajimusyo@okinawa.med.or.jp までお問い合わせ下さいますようお願い申し上げます。

○「文書映像データ管理システム」
　URL ：https://www.documents.okinawa.med.or.jp/Dshare/header.do?action=login
　  ※ 当システムは、沖縄県医師会ホームページからもアクセスいただけます。
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